
На исходе июля в городе 
Шальчининкай состоялось большое 
торжество по случаю водружения 
креста над строящимся Свято-
Тихоновским храмом. Крест 
освятил предстоятель Литовской 
Православной Церкви митрополит 
Иннокентий, который также 
возглавил Божественную литургию.

Незадолго до этого в стро-
ящийся храм был доставлен 
дар Михновской православной 
общины - иконостас из часов-
ни Иоанна Кронштадтского. 29 
июля храм в честь патриарха 
Тихона, бывшего архиепископа 
Виленского и Литовского, 
впервые наполнился верующи-

ми до отказа - много было го-
стей из других приходов и на-
селенных пунктов. Также при-
сутствовали представители са-
моуправления и настоятель 
местной католической общи-
ны. Богослужение прошло хоть 
и среди голых стен, но с осо-
бым воодушевлением. Владыке 
сослужили благочинный Ви-
ленского окружного благочи-
ния игумен Вениамин (Сав-
чиц), священники Олег При-
ставко (настоятель Свято-
Тихоновского прихода), Олег 
Гурилёв, Константин Лазукин, 
Сергий Иванов-Панков; диако-
ны Константин Панкрашов и 
Георгий Вика.

После Литургии было совер-
шено славление святителю Ти-
хону, в честь которого будет 
освящен храм. Затем митропо-
лит Иннокентий возглавил чин 
освящения водружаемого кре-
ста. После окропления святой 
водой все собравшиеся прило-
жились к святыне. Наконец, к 
храму подъехал кран и за дело 
взялись монтажники. Крест 
взмыл над куполом храма и за-
сиял в лучах яркого солнца.

Перед праздничной трапе-
зой Его Высокопреосвященство 
вручил людям, потрудившимся 
над возведением храма, благо-
дарственные грамоты и памят-
ные подарки.

Окончен важный этап стро-
ительства Свято-Тихоновского 
храма. Проделана большая ра-
бота: возведены стены, завер-
шен монтаж кровли, установлен 
купол, освящен и воздвигнут 
над храмом крест. Но многое 
еще предстоит сделать. Церковь 
строится всем миром, поэтому 
без поддержки благотворителей 
не обойтись. Принять участие 
в возведении храма может лю-
бой желающий, перечислив по-
жертвование приходу. Сделать 
это можно, воспользовавшись 
следующими реквизитами: 
Šalčininkų stačiatikių šv.Tichono 
parapija, LT 094 010 044 400 
000 827.
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 Митрополит Иннокентий освятил водружаемый над Свято-Тихоновским храмом крест. Затем все присутствующие к нему приложились. Фото: Йолита Середайте.

  Строящийся храм впервые наполнился молящимися. На богослужении присутствовали гости из окрестных приходов. Фото: Йолита Середайте.
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ВСЕ СВЯТЫЕ ЗЕМЛИ ЛИТОВСКОЙ, МОЛИТЕ БОГА О НАС !

Над строящимся храмом вознесся крест
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Дорогие во Христе братья 
и сестры! Вы все хорошо 
знаете, что 14 сентября мы, 
православные христиане, 
отмечаем церковное новолетие. 
Это очень важное событие для 
тех, кто во Христе стремится 
вести духовный образ жизни.

Недавно, 28 августа, мы от-
метили великий праздник Успе-
ния Пресвятой Богородицы, ко-
торый является заключитель-
ным праздником завершающе-
гося церковного года, а вскоре 
мы готовимся встретить первый 
великий праздник наступающе-
го нового церковного года - 
Рождество Пресвятой Богоро-
дицы, который мы отмечаем 21 
сентября. Символически рожда-
ясь вместе с Приснодевой Ма-
рией в начале церковного года, 
христианин призывается про-
жить предстоящие двенадцать 
месяцев, дарованных ему Богом, 
как время, благоприятное для 
спасения - духовного и телесно-
го труда по очищению себя от 
греховных страстей и стяжанию 
добродетелей, - так, чтобы за-
кончить год, стремясь подра-
жать духовному совершенству 
Пресвятой Богородицы.

День Успения Матери Божи-
ей - это день окончания велико-
го подвига Ее земной жизни во 
имя спасения человечества. По 
Преданию, Пресвятая Дева жи-
ла на земле в течение шестиде-
сяти двух лет. Теперь мы все 
привыкли к Ее славе, Ее духов-
ной силе, Ее непостижимой для 
человеческого ума любви. Мы 
так привыкли просить и полу-
чать от Нее просимое, не помня 
о том, что Ее нынешняя слава и 
Божественное могущество - это 
плоды Ее подвижнической зем-

ной жизни. И плоды эти роди-
лись в результате живой веры 
Пресвятой Девы Богородицы, 
Ее любви к Богу, удивительного 
смирения и ее нескончаемых 
страданий в течение всей Ее 
земной жизни.

Она шла ко Кресту Своего 
Сына, неся Свой крест задолго 
до Его Голгофских страданий. 

Она восходила на Свой крест 
постепенно, всю жизнь, пока 
обещанное, предреченное пра-
ведным старцем Симеоном Бо-
гоприимцем «оружие» не прон-
зило саму Ее душу. И этот крест 
Ее жизни вознес Пресвятую 
Матерь-Деву во славе на Небо.

Подвиг Ее Материнского 
служения и предстательства за 

род человеческий - грешный, 
падший, слабый и постоянно 
нуждающийся в помощи и за-
ступлении - продолжается и по-
сле Ее всеславного Успения.

Смерть не могла удержать 
Ее Пречистого святаго тела, по-
этому через три дня после по-
гребения апостолы, отвалив ка-
мень от пещеры, нашли лишь 
Ее погребальные пелены. Цер-
ковь верует, что Владычица Бо-
городица совоскресла Своему 
Сыну и Богу. А воскреснув, 
Святая Дева Мария стала Ма-
терью христианского мира. 
Святая Церковь назвала Ее За-
ступницей всего рода христи-
анского.

Будем же просить Заступни-
цу усердную, чтобы 
Она помогла нам не-
сти наш собствен-
ный крест ради спа-
сения наших душ, 
взывая к Ней: «О 
Пречистая, молися 
прилежно Сыну и 
Богу Твоему, спастися стаду 
Твоему невредиму!» Это обра-
щение относится к каждому из 
нас, ибо мы Ее дети.

Пресвятая Богородица Ма-
рия научает нас не бояться смер-
ти, ожидать ее с радостью и на-
деждой, потому что лучшие Ее 
последователи вслед за апосто-
лом Павлом говорили: «Ибо для 
меня жизнь - Христос, и смерть - 
приобретение» (Флп. 1.21).

В день своего Успения Бого-
родица непостижимо возносит-
ся на небо, но не оставляет нас 
на земле сиротами. И если мы 
часто забываем, что мы Ею усы-
новлены, что Господь с Креста 
сказал человечеству в лице свя-
того апостола Иоанна Богосло-
ва: «Се, Мати твоя!», то Она, в 
отличие от нас, никогда не забы-
вает, что мы Ее дети. И Она де-
лает все, чтобы нас всех спасти.

Огромное духовное значе-
ние имеет для нас великий 
праздник Рождества Пресвятой 
Богородицы. Богоотроковица 
Мария получила бытие от сво-
их святых родителей Иоакима и 
Анны, долгие десятилетия быв-
ших бесплодными. Бесплод-
ность ее святых родителей это, 
по объяснению Святых Отцов, 
прообраз духовной неполноты 
ветхозаветных времен - време-
ни томления и ожидания при-
шествия в мир Мессии, Спаси-
теля. Но долгие годы бесплод-
ства Иоакима и Анны - это так-
же прообраз нашего многолет-
него духовного бесплодия, ду-
ховной опусташенности, духов-
ного сна и смерти.

Исключительно важно для 
каждого из нас осознать глуби-
ну нашего падения, своей гре-
ховности, принеся Богу чисто-
сердечное покаяние. Надо по-
вигнуть себя к перемене всей 
своей жизни, сделать ее правед-
ной и угодной Богу, и приятной 
Матери Божией. И лучшим при-
мером для этого послужит 
жизнь самой Девы Богородицы, 
Ее духовные подвиги, Ее добро-
детели, Ее непостижимое сми-
рение, беззаветная преданность 
и любовь к Богу. Это высочай-
ший идеал духовной жизни во 
Христе для всех нас.

Возложим же, дорогие бра-
тья и сестры, все наше упование 
на Матерь Божию, веруя, что 
Она спасет нас, ибо Ее любовь 
к нам неизреченна, словами ее 
не передать.

Аминь.

Нет таких слов, чтобы сказать, как Матерь Божия любит нас

Если хочешь иметь любовь, то делай дела любви, хоть сначала и без любви. Преподобный Амвросий Оптинский

 Предстоятель Литовской Православной Церкви митрополит Иннокентий. 
Фото: прот. Игорь Ринкевич.

Возложим же все 
наше упование на 
Матерь Божию, 
веруя, что Она 
спасет нас

Митрополит Виленский 
и Литовский ИННОКЕНТИЙ

В начале октября, а именно в 
субботу, 7 октября 2023 г. в Вильнюс 
вновь будет принесена величайшая 
святыня православной Литвы - 
Сурдегская икона Божией Матери.

Утром чудотворная икона 
прибудет из Каунаса в Свято-
Духов монастырь г. Вильнюса 
(ул. Аушрос Варту, 10), где после 
торжественной встречи будет 
отслужена Божественная литур-
гия, которую возглавит митро-
полит Виленский и Литовский 
Иннокентий в сослужении все-
го духовенства Литовской Пра-
вославной Церкви.

После Литургии святой образ 
при участии сонма священнослу-
жителей и множества мирян, 
прибывших в столицу из всех 
уголков Литвы, будет перенесен 
крестным ходом из Свято-
Духова монастыря в кафедраль-
ный Пречистенский собор (ул. 
Майроне, 14), где икона останет-
ся в течение недели. В течение не-
скольких дней все желающие 
смогут поклониться чудотворно-
му образу и приложиться к нему.

После окончания крестного 
хода его участникам будет пред-
ложен горячий чай и угощение. 
Это будет второе принесение 
святыни в Вильнюс за последние 
20 лет - впервые после длитель-
ного перерыва это было сделано 
по благословению митрополита 
Иннокентия в прошлом году.

История Сурдегской иконы 
Божией Матери связана с ме-
стечком Сурдегис, расположен-
ным неподалеку от Паневежиса. 

15 августа 1530 года недалеко от 
храма - на ключе, из которого 
окрестные жители брали воду, 
явился чудотворный образ. На 
этом месте был основан Сурдег-
ский Свято-Духов монастырь, 
главной святыней которого ста-
ла прославившаяся многочис-
ленными чудотворениями ико-
на. Со времени Второй мировой 
войны святой образ находится в 
Благовещенском соборе г. Кау-
наса.

1 сентября завершился прием 
документов у желающих 
поступить на Богословские курсы, 
открывающиеся в этом году в 
Вильнюсе по благословению 
правящего архиерея.

Количество заявок превыси-
ло все ожидания - почти 90 че-
ловек изъявили желание обу-
чаться по одному из четырех на-
правлений:  пас тырскому, 
регентско-певческому, катехиза-
торскому и иконописному. Са-
мым популярным оказалось 
регентско-певческое отделение 
Богословских курсов.

В течение сентября будут 
проходить собеседования с по-
давшими заявления на поступле-
ние, а с 1 октября начнется уче-
ба, которая будет проходить как 
в дистанционной, так и в очной 
форме. К процессу рассчитанно-
го на 2 года обучения будут при-
влечены не только клирики и 
священнослужители Литовской 

Православной Церкви, но и пре-
подаватели из православных ду-
ховных заведений Европы.

Читайте также на 6 стр. га-
зеты статью руководителя Бо-
гословских курсов епископа Тра-
кайского Амвросия о пастыр-
ском служении и отзывы посту-
пающих на курсы.

Принесение Сурдегской иконы в Вильнюс Завершился прием на 
Богословские курсы

 В прошлом году в крестном ходе по случаю принесения Сурдегской иконы 
Божией Матери приняли участие тысячи верующих. Фото: Алексей Литвинов. 
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На вопросы газеты «Православная 
Литва» отвечает предстоятель 
Литовской Православной 
Церкви, митрополит Виленский 
и Литовский ИННОКЕНТИЙ.

- Владыка, позвольте по-
здравить Вас с началом нового 
индикта, т.е. церковного года. 
Что можно в целом сказать, 
оглядываясь на год прошед-
ший? Какие события вспоми-
наются в первую очередь?

- Благодарю за поздравление. 
Со своей стороны также сердеч-
но поздравляю всех читателей 
газеты «Православная Литва» с 
церковным новолетием. От ду-
ши желаю всем, чтобы милость 
Божия всегда содействовала нам, 
а благодать нашего Спасителя 
помогала делу спасения наших 
душ. Будем только верны наше-
му Господу Иисусу Христу и Его 
святой Церкви.

Что касается прошедшего го-
да, то, в первую очередь, вспо-
минаются события, связанные 
со святынями нашей Церкви и 
имеющие духовное измерение. 
Среди них - принесение чудот-
ворной Сурдегской иконы Бо-
жией Матери в Вильнюс из Ка-
унаса. Это было сделано впер-
вые за многие годы, благодаря 
чему тысячи верующих получи-
ли возможность поклониться 
святому образу и помолиться 
перед ним.

В январе мы, при участии 
большого числа верующих и сон-
ма священнослужителей, моли-
лись у Остробрамской иконы Бо-
жией Матери, которую равно по-
читают как католики, так и пра-
вославные. В крестном ходе к 
Остробрамской часовне и мо-
лебне перед чудотворным обра-
зом принял участие и наш высо-
кий гость - представитель Поль-
ской Православной Церкви, ар-
хиепископ Люблинский и Холм-
ский Авель.

В начале весны было органи-
зовано принесение ковчега с ча-
стицами мощей целого ряда свя-
тых - таких, как святая равноапо-
стольная Мария Магдалина, свя-
титель Лука (Войно-Ясеневский), 
блаженная Матрона Московская, 
святитель Митрофан Воронеж-
ский и др. - из женского Марие-
Магдалининского монастыря в 
Свято-Духов монастырь Вильню-
са, а также в Клайпеду, Каунас и 
Висагинас. Завершилось покло-
нение святыне в кафедральном 
Пречистенском соборе Вильню-
са. В течение месяца сотни и ты-
сячи наших прихожан имели ду-
ховную радость молиться перед 
мощами этих угодников Божиих.

В конце апреля, в день памя-
ти святых Виленских мучеников 
прошел большой крестный ход 
за единство Церкви, в котором 
приняли участие все священнос-
лужители Литовской Православ-
ной Церкви и около трех тысяч 
мирян из разных уголков Литвы. 
Тем самым верующие продемон-
стрировали свое единство и мо-
литвенную поддержку Матери-
Церкви в трудное для нее время.

26 июля, в день памяти всех 
святых, в земле Литовской про-
сиявших, произошло событие 
большого духовного значения: 
как и в прошлом году, святые Ви-
ленские мученики присоедини-
лись к крестному ходу по случаю 
этого праздника. Их святые мо-
щи были обнесены вокруг хра-
ма, что произошло второй раз за 
многие годы - последний такой 
крестный ход был в 1915 году.

И, наконец, одним из важных 
событий года можно назвать 
освящение и водружение креста 
над куполом строящегося Свято-
Тихоновского храма в г. Шальчи-
нинкай. Впервые в строящемся 
храме была совершена Боже-
ственная литургия. Праздник 
прошел с большим воодушевле-
нием, участие в нем приняли 
прихожане целого ряда литов-
ских православных храмов, 
представители му-
ниципалитета, свя-
щенник местного 
к а т о л и ч е с к о г о 
прихода.

- Вместе с тем, 
год был непро-
стым. Скажите, ра-
на, нанесенная на-
шей Церкви раско-
лом, кровоточит? 
Или уже начала за-
тягиваться?

- До конца эта 
рана никогда не затянется. Это 
боль наших сердец, и мы не пре-
кращаем молиться за наших 
бывших собратьев, вставших на 
путь раскола, смертельно опас-
ного для их душ. Также мы го-
рячо молимся и за тех верую-
щих, которых раскольникам 
удалось увлечь за собой. Слава 
Богу, что таких людей оказалось 
очень немного, что и понятно: 
православным верующим нуж-
ны законные канонические свя-
щенники, а не те, которые за 
тяжкие - подчеркиваю - канони-

ческие преступления были ли-
шены сана пресвитера. Их 
церковно-политические взгля-
ды и отношение к войне в Укра-
ине не имели к этому никакого 
отношения.

Напомню здесь еще и еще 
раз, что и мы против этой вой-
ны. И мы ее осуждаем. И мы со-
страдаем украинскому народу. 
Молимся за него, за скорейшее 
окончание войны и воцарение 
мира на украинской земле.

Пусть те, кто совершил рас-
кол в Церкви, до конца своей 
земной жизни помнят о том, ка-
кой страшный грех они совер-
шили, и что им придется дер-
жать ответ перед Богом. Но од-
новременно вновь и вновь при-
зываю всех молиться за бывших 
наших собратьев и о тех, кого 
они увлекли на этот смертельно 
опасный путь.

- Кстати, сами раскольники 
и те, кто их поддерживает, гово-
рят, что это и не раскол вовсе - 
просто они перешли из одной 
Поместной Церкви в другую.

- Безусловно, речь идет о 
классическом расколе. Создает-
ся совершенно новая церковная 
структура при их самом актив-
ном участии. Они не воспользо-
вались законной процедурой пе-
рехода в другую церковную 
юрисдикцию, попрали канони-
ческие правила, многократно на-
рушили церковную дисциплину 

и священническую присягу, со-
вершив тягчайшее клятвопре-
ступление, за что и были лише-
ны сана. Все их действия - ти-
пичные действия раскольников. 
Реальный плод их беззаконных 
дел - церковный раскол в право-
славной среде Литвы. Всякому 
непредвзятому человеку это со-
вершенно ясно.

- В храмах Литовской Пра-
вославной Церкви появилось 
немало украинских беженцев. 
Уделяет ли им наша Церковь 
какое-то особое внимание?

- Действительно, практиче-
ски в каждом нашем храме есть 
украинские беженцы. Благодаря 
им резко возросло число прихо-
жан во всех наших приходах. 
Кроме того, украинская право-
славная община молится в на-
шем Пятницком храме города 
Вильнюса. По моему благослове-
нию ее окормляет канонический 
священник-украинец из Харько-
ва. Многие приходы оказывают 
беженцам всестороннюю по-
мощь, в том числе материальную. 
Делается это и на уровне архие-
пископии. Вильнюсский Свято-
Духов монастырь в течение мно-
гих месяцев предоставляет кров 
и питание людям, бежавшим от 
ужасов войны в Литву. Это есте-
ственно для христиан, поэтому 
мы не считаем необходимым об 
этом много говорить. Конечно, 
травмированные войной люди 
нуждаются в особом попечении, 
что учитывается и в нашей па-
стырской работе.

- Многие наши прихожане 
из числа украинских беженцев 
обеспокоены ситуацией вокруг 
Украинской Православной 
Церкви, прихожанами которой 
они являлись на Украине.

- Обеспокоены этой ситуаци-
ей и мы. На каждом богослуже-
нии, в каждом храме Литовской 
Православной Церкви возносят-

ся молитвы за прекращение вой-
ны в Украине и за каноническую 
Украинскую Православную Цер-
ковь (УПЦ), переживающую сей-
час беспрецедентные гонения. 
Массово и беззаконно захваты-
ваются храмы, принадлежащие 
УПЦ, запрещаются крестные хо-
ды, против церковных иерархов 
под сомнительными предлогами 
возбуждаются уголовные дела. 
Митрополит Онуфрий изгнан из 
своей резиденции в Киево-
Печерской Лавре. Предпринима-
ются шаги для законодательного 
запрета УПЦ. На верующих и ду-
ховенство оказывают давление с 
целью вынудить их к переходу в 
неканоническую Православную 
Церковь Украины (ПЦУ) - струк-
туру, которую признают лишь 
четыре из пятнадцати Помест-
ных Православных Церквей. 
Кстати, свое беспокойство про-
исходящим вокруг УПЦ выразил 
целый ряд предстоятелей По-
местных Церквей из разных 
стран мира. Мы также считаем, 
что творится большая несправед-
ливость. Очень многие украин-
ские беженцы, присоединивши-
еся к нашим приходам - это лю-
ди, которые в Украине посещали 
храмы УПЦ. Мы можем засвиде-
тельствовать, что это благочести-
вые и трудолюбивые люди, па-
триоты своей Родины.

- Как известно, в парламент-
ское производство внесены по-
правки к закону о религиозных 
объединениях, предусматрива-
ющие возможность ликвидации 
религиозных общин - напри-
мер, в случае некой «угрозы об-
щественной безопасности». 
Многих наших прихожан это 
всерьез обеспокоило, но свя-
щенноначалие Литовской Пра-
вославной Церкви пока не ни-
как не отреагировало и не озву-
чило позицию по этому вопро-
су. Стоит ли нам беспокоиться?

- Мы не озвучивали нашу по-
зицию, поскольку ожидали об-
мена мнениями, какого-то диа-
лога. Как правило, при рассмо-
трении тех или иных законода-
тельных инициатив принято 
консультироваться с теми груп-
пами и объединениями, интере-
сы которых эти инициативы за-
трагивают. Речь, в данном слу-
чае идет о церковных объедине-
ниях разных конфессий. Этого 
до сих пор не произошло. Конеч-
но, эта парламентская инициа-
тива, с одной стороны, внушает 
определенное беспокойство, так 
как не столь давно, когда нача-
лась война в Украине, именно 
наша Церковь подверглась не-
справедливым нападкам и обви-
нениям. Слава Богу, сегодня си-
туация более спокойная. С дру-
гой стороны, мы живем в демо-
кратической стране, где уважа-
ются законы и права человека, 
действуют независимые суды. 
Поэтому верим, что восторже-
ствует правда Божия и справед-
ливость закона.

Чтобы войти в Царство Небесное, нужно переменить сердце. Святитель Тихон Задонский

Митрополит Иннокентий: Да восторжествует 
правда  Божия и справедливость закона

  Количество прихожан в храмах Литовской Православной Церкви в последнее время увеличилось, в том числе за 
счет украинских беженцев. Фото: прот. Игорь Ринкевич.

Данная 
парламентская 
инициатива внушает 
определенные 
опасения, так как не 
столь давно, когда 
началась война в 
Украине, именно наша 
Церковь подверглась 
несправедливым 
нападкам и 
обвинениям
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Бог смотрит на нас, как на детей, и желает, чтобы мы были счастливы. Святитель Николай Японский

- Как Церковь смотрит 
на усыпление больных питом-
цев, когда известно, что жи-
вотное мучается, лечение не 
даст результатов и помочь уже 
ничем нельзя?

Мария 
- Уважаемая Мария, не уве-

рен, что Церковь когда-то осо-
бо высказывалась по вопросу 
усыпления больных животных. 
Скажу, как думаю сам. Усыпле-
ние животных, которые муча-
ются от болезни, это не то же 
самое, что эвтаназия человека. 
Различие их лежит в различии 
природы души животного и 
души человека. Душа человека 
по своей сущности богоподоб-
на и бессмертна. Душа живот-
ного - нет. Болезни, страдания 
и сама смерть человека не бес-
смысленны в перспективе веч-
ности. У животного же смыс-
ла в страданиях нет. Поэтому, 
если болезнь питомца не под-
дается лечению и облегчить ее 
никак не возможно, не будет 
грехом его усыпить, чтобы он 
не мучился.

- Была в церкви в праздник, 
помогла старушке купить и по-
ставить свечи, донести сумку. 
Она мне дала за это конфет и по-
дарила бумажную иконку. Рас-
сказала дома маме, а она сказа-
ла, что нельзя в  храме ничего 
ни у кого брать, а то мне могут 
вред нанести. Это правда?

Татьяна
- Дорогая Татьяна, то, что 

вам сказала мама - классическое 
суеверие, которое еще и порочит 
Церковь. Конечно, люди бывают 
всякие, с разными мыслями и 
побуждениями. Но бояться от 
кого-то что-то принимать, осо-
бенно в храме, это явная бесов-
ская уловка, чтобы соблазнить, 
«аще возможно, избранных». 
Жизнь любого человека не мо-
жет существовать без взаимо-
действия с другими. Сказано: 
«не добро быть человеку одно-
му». Любовь человека не может 
проявляться без взаимодей-
ствия с другими. Любовь и ми-
лосердие проявляются не толь-
ко в том, что мы даем кому-либо 
что-либо: деньги, вещи, внима-

ние, труд и т.д. Они проявляют-
ся и тогда, когда мы принимаем 
от других что-либо. Принимаем 
с радостью и любовью. Поэтому 
нужно уметь не только давать, 
но и принимать. Чтоб вас уж со-
всем ничего не смущало, если 
вам что-либо дал незнакомый 
человек, приняв дар, помолитесь 
за него, поблагодарите Бога и 
просите человеку милостей.

- Мой духовник благословил 
переезд, но муж категорически 
против. Есть объективные при-
чины для переезда, но мой су-
пруг их игнорирует, как и бла-
гословение батюшки. Как быть?

Елизавета
- Дорогая Елизавета. Вооб-

ще, этот вопрос надо адресовать 
вашему духовнику, поскольку 
именно он вас благословил. Но, 
раз уж вы обратились, постара-
юсь ответить. Думаю, что благо-
словение духовника в данном 
случае - это не указание к дей-
ствиям. Не думаю, чтобы он 
имел ввиду, что вы должны обя-
зательно исполнить его благо-
словение даже через разрыв се-
мьи. Скорее всего его благосло-
вение - это молитвенное сопут-
ствие вам в том случае, если пе-
реезд состоится. Во всяком слу-
чае он точно не может указы-
вать вашему мужу переезжать 
против его воли. Так что, думаю, 
вам лучше обратиться за разъ-
яснением к духовнику.

- Муж месяц назад объявил, 
что хочет развестись - мол, 
чувства у него угасли. Пыта-
лась уговорить съездить на бе-
седу к  батюшке, который нас 
венчал - отказался, говорит, 
что ничьи нравоучения ему не 
нужны. Посоветуйте, какие 
молитвы читать, кому молить-
ся и вообще стоит ли бороться 
в такой ситуации?

Нина

- Уважаемая Нина, очень со-
чувствую вам в вашей беде. Од-
нако, насильно мужа не удер-
жишь. Конечно, остается толь-
ко молиться. Можно молиться 
об умножении любви, о прибав-
лении ума, можно просто читать 
канон Пресвятой Богородице, 
читаемый «во всяких обстояни-
ях», а можно каждый день мо-
литься молитвой Иисусовой, 
прибавляя молитву своими сло-
вами. Главное молиться сосре-
доточено и от всей души о спа-
сении и вразумлении мужа. Да-
же если он инициирует развод. 
Господь да укрепит вас.

- Я был католиком, но заин-
тересовался Православием. 
Один семинарист мне много 
рассказывал об этом в интер-
нете, и я сделал для себя вывод, 
что Православная Церковь бо-
лее традиционная и больше 
мне подходит. Я участвовал в 
Литургии, один раз исповедо-
вался, но причаститься, конеч-
но, не смог. Как стать право-
славным не только в сердце, но 
и официально, в Церкви? По-
жалуйста, разъясните.

Игнас
- Уважаемый Игнас! Мне ка-

жется, не стоит разделять «стать 
православным в сердце» и «офи-
циально». Конечно, есть внеш-
ние процессы вхождения в Цер-
ковь, но они и невозможны без 
сердечного участия. Без веры 
всей душой они остаются фор-
мальностью, а не живым соеди-
нением. Поэтому у нас и нет по-
нятия «официальной» инициа-
ции, как в мирских системах. 
Невозможно быть православ-
ным христианином и при этом 
остаться вне тела Церкви. Таин-
ство вхождения в Церковь - это 
таинство вживления, привития 
к лозе Христовой. Теперь к ва-
шему вопросу. В Церкви давно 
существует таинство возвраще-

ния в Единую Соборную Кафо-
лическую (Вселенскую) Цер-
ковь. Обо всём этом и о прочих 
деталях вам обязательно расска-
жет священник, к которому вы 
обратитесь для претворения ва-
шего желания в жизнь.

- Мне 16 лет, я хожу на испо-
ведь, но все никак не могу пока-
яться в одном грехе - очень стыд-
но. Как собраться и осмелиться?

Артур
- Дорогой Артур, я знал лю-

дей, которые стеснялись обра-
титься к врачу со своей болез-
нью. Известно, что если не ле-
чить болезнь, то она укореняет-
ся в организме, усиливается, пе-
рерастает в хроническую и мо-
жет стать неизлечимой. Для те-
ла это кончается преждевремен-
ной и мучительной смертью. 
Происходящее с телом есть об-
раз того, что происходит с ду-
шой. И грех, как болезнь души, 
так же укореняется в душе, уси-
ливается, подавляет и извраща-
ет добрые качества человека, 
может перерасти в хронический 
(страсть) и даже стать неизле-
чимым (привести к отчаянию), 
что равносильно духовной 
смерти. Зачем вам в 16 лет такие 
перспективы? Ваше смущение - 
это ложный стыд. Это стыд Ада-
ма, который, стыдясь, спрятал-
ся в кустах. Настоящий стыд 
должен приводить к Врачу. И 
священник стоит на исповеди не 
для суда над вами и не для того, 
чтоб высмеять. Он видит пре-
жде всего ваше покаяние и же-
лание исправиться. И радуется 
этому. Впрочем, если сильно 
смущаетесь, можете написать 
свой грех на листке бумаги и 
принести на исповедь.

Присылайте вопросы в ре-
дакцию по обычной или элек-
тронной почте, либо через 
страницу Виленско-Литовской 
епархии в Фейсбуке.

На вопросы прихожан отвечает клирик соборного храма 
Свято-Духова монастыря иерей Олег ШЛЯХТЕНКО.

Вопросы священнику: Очень стыдно. Как покаяться?

Митрополит Иннокентий: Да восторжествует 
правда  Божия и справедливость закона

Литовская Православная Цер-
ковь, которую представляет Ли-
товская Православная Архиепи-
скопия - это традиционная рели-
гиозная организация Литвы, име-
ющая здесь глубокие историче-
ские корни. Абсолютное боль-
шинство наших верующих - граж-
дане Литвы. Мы каждый день, во 
всех наших храмах и на всех бо-
гослужениях молимся за народ 
Литвы, ее власти и воинство, в 
дни государственных праздников 
совершаются особые молебны. В 
День коронации короля Миндау-
гаса и национального гимна хор 
кафедрального Пречистенского 
собора вместе со всей страной ис-
полнил национальный гимн Лит-
вы в прямом эфире.

Мы - православные люди на-
шей Церкви - преданы Литов-
скому государству, его законам, 
уважаем народные традиции. 
Наши прихожане вносят до-
стойный вклад в развитие Ли-
товского государства и его бла-
гополучие.

Конечно, в государственных 
структурах может быть своя 
точка зрения на развитие рели-
гиозной жизни в нашей стране. 
Мы это понимаем. Но в одном 
уверены: все мы без исключе-
ния хотим стабильности в об-
ществе и мирного поступатель-
ного развития нашей страны. 
Мы также уверены и в том, что 
наша религиозная община не 
представляет никакой угрозы 
общественной безопасности. Я 
не раз уже говорил о том, что 

мы хотим быть честными и от-
крытыми перед Богом и литов-
ским государством. На мой 
взгляд, нет никакой проблемы, 
даже самой острой, которой 
нельзя было бы решить путем 
диалога при наличии доброй 
воли и взаимной заинтересо-
ванности.

- Какие события 
предстоят нам в на-
ступающем церков-
ном году? Что в пла-
нах?

- Уже в октябре 
нас вновь ждет со-
бытие важного ду-
ховного значения: 7 октября в 
столицу будет вновь принесена 
особо почитаемая Сурдегская 
икона Божией Матери. Икона 

прибудет из Каунаса в Свято-
Духов монастырь г. Вильнюса, 
где будет совершена Божествен-
ная литургия. Затем чудотвор-
ный образ будет крестным хо-
дом перенесен в Пречистенский 
кафедральный собор, где в тече-
ние недели у всех будет возмож-
ность помолиться возле нее.

Особый разговор о Богос-
ловских курсах, которые начи-
нают работу 1 октября. Для Ли-
товской Православной Церкви 

это начинание имеет очень 
большое значение. На курсы за-
писалось очень много желаю-
щих - гораздо больше, чем мы 
ожидали. Это должно поднять 
на еще более высокий уровень 
нашу ответственность перед 
людьми и Церковью. Надеюсь, 
что в новом году Богословские 
курсы станут неотъемлемой ча-
стью нашей церковной жизни. 
Конечно, церковная жизнь мно-
гообразна. Но, вступая в новый 
церковный год, я бы отметил на 
сегодня эти два важные собы-
тия. Хотя еще много чего пред-
стоит сделать на благо Церкви 
и во славу нашего Господа и 
Спасителя Иисуса Христа.

Беседовал 
Максим РОГАЛЬСКИЙ

Мы все без 
исключения хотим 
стабильности в 
обществе и мирного 
развития нашей 
страны

Окончание. Начало на 3 стр.
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Вне Церкви нет жизни: дом Божий один, и никто не может где-либо спастись, как только в Церкви. 
Священномученик Киприан Карфагенский

Изверженные из священного сана, и 
якобы восстановленные в прежнем 
статусе Святейшим Патриархом 
Варфоломеем бывшие клирики 
Литовской Православной Церкви 
объявили, что они переходят на 
новый стиль служения, как это 
принято в Константинопольском 
Патриархате, то есть к тому 
порядку, который появился среди 
православных в первой четверти ХХ 
столетия. Именно тогда Святейшим 
Патриархом Мелетием была 
проведена календарная реформа, 
когда Константинопольский 
Патриархат, а позднее и другие 
Патриархаты, перешли на так 
называемый новый стиль. Вместе 
с тем ряд Патриархатов этому 
решительно воспротивился. 

В Русской Православной 
Церкви, под влиянием безбож-
ных властей, также была попыт-
ка перехода на новый стиль. Воз-
никло мощное движения против 
этого нововведения, его игнори-
рование и отказ подчиняться 
церковной власти. Богомудрый 
Святейший Патриарх Тихон из-
дал распоряжение о его отмене, 
несмотря на противодействие 
властей. Поэтому, по-прежнему, 
и в РПЦ, и в других Церквах – 
Иерусалимской, Грузинской, 
Сербской, Польской, Македон-
ской действует юлианский ка-
лендарь (старый стиль).

При этом особенно показа-
тельно и духовно исключительно 
важно, что на Святой Горе Афон 
сохраняется старый стиль, хотя, 
как известно, он находится под 
омофором Константинополь-
ских Патриархов. Почему там, 
где особенно тщательно сохра-

няется древнее церковное пре-
дание, там, где Господь являет 
удивительных богомудрых свя-
тых отцов, подлинных светиль-
ников христианской веры, даже 
и слышать не хотят о каких-либо 
переменах в церковном календа-
ре. А ведь Афон для всех христи-

ан – это ярчайший пример веры, 
благочестия и устроения церков-
ной жизни. 

Здесь, на Афоне, глубоко уко-
ренено церковное сознание, по-
зволяющее держаться древнего 
предания, заповедованного нам 
святыми отцами. В этом ключ к 

разрешению всех современных 
проблем, здесь нужно искать за-
щиту от всех нововведений, ис-
ходящих из мира сего, мира, «ле-
жащего во зле», и где в наше 
смутное время идёт всё ускоряю-
щееся отступление от Христа и 
Его Церкви. Происходит страш-
ное обмирщвление всего и вся, 
всё больше и больше размывает-
ся церковное сознание. Люди ду-
ховно слабеют, пагубные идеи 
мира сего всё больше и больше 
довлеют над умами людей. Люди, 
потерявшие духовные ориенти-
ры, мечутся, пытаясь найти вы-
ход и быть «современными», не 
сознавая, что этим самым они 
ещё больше попадают в духовное 
рабство, рабство греха, растле-
вающее души людей. 

Мы, христиане, забываем, 
что этот мир конечен, что Цар-
ство Христа не от мира сего, что 
мы, «малое стадо», должны твер-
до держаться древнего церков-
ного предания, быть верными 
Христу, хранить единство Пра-
вославной Церкви, говорить все-
му миру Правду Божию, не идти 
на поводу этого мира, быть для 
всех примером жизни во Христе, 
к единению с Которым должны 
мы все стремиться, ибо Он есть 
«Путь, Истина и Жизнь»!

Редакция газеты 
«ПРАВОСЛАВНАЯ ЛИТВА»

Будем твердо держаться церковного Предания
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Епископ Тракайский 
АМВРОСИЙ

В этом году по благословению 
митрополита Виленского и 
Литовского Иннокентия в Литве 
организовываются Православные 
богословские курсы. Пастырское 
отделение курсов является 
одним из важнейших, ведь 
именно будущие пастыри несут 
наибольшую ответственность, 
исполняя свое служение. 

Катехизаторы готовят людей 
к участию в таинствах и помо-
гают разобраться в вопросах ве-
ры, иконописцы создают иконы, 
которые украшают храмы и до-
ма верующих, певчие и руково-
дители хоров помогают священ-
нослужителям в совершении их 
служения, наполняют храмы 
звуками божественных песно-
пений, но именно пастыри при-
званы явить образ самого Хри-
ста через свое жертвенное слу-
жение любви Богу и людям. 

Не случайно одной из верую-
щих, когда она смотрела, как в 
храме принимает исповедь из-
вестный духовник Свято-
Троицкой Сергиевой Лавры ар-
химандрит Кирилл (Павлов), 
было видение того, что сам Хри-
стос стоит у аналоя и читает раз-
решительную молитву над каю-
щимся.

Жатвы много, 
делателей мало

В нашей стране количество 
православных христиан исчис-
ляется тысячами, но священнос-
лужителей не более сотни. Не 
все священнослужители Право-
славной Церкви в Литве явля-
ются священниками и не каж-
дый из них имеет достаточный 
опыт пастырского служения. 
Кроме того, пастырское служе-
ние включает в себя разные ви-
ды деятельности. Лишь наибо-
лее опытные пастыри могут до-
стойно совмещать их все: регу-
лярное совершение богослуже-
ния, исполнение треб, соверше-
ние таинств и подготовка при-
хожан к ним, приходское соци-
альное служение, организация 
хозяйственной деятельности 
прихода, пастырская работа с 
детьми и подростками, душепо-
печение прихожан, помощь им 
в духовной жизни, пастырская 
проповедь. Каждый из пасты-
рей, будущих и настоящих, име-
ет разные способности к тому 
или иному направлению па-

стырского служения, разную 
подготовку и опыт.

Но, пожалуй, важно даже не 
то, что именно делает пастырь, 
а в каком духе и с каким устро-
ением он это совершает, какие 
добродетели и пастырские каче-
ства проявляет во время своего 
ответственного служения Богу 
и людям, как он сам меняется, 
неся свое ответственное послу-
шание. По мнению преподобно-
го Паисия Святогорца, священ-
ник, даже если он еще не достиг 
духовно высокого состояния, 
все равно помогает людям той 
властью священства, которая 
ему дана. 

«Однако если священник 
находится в высоком духовном 
состоянии, то он настоящий 
священник и помогает другим 
больше». Поэтому чувствуя па-
стырскую ответственность и 
желая помочь своим прихожа-
нам, священнослужитель дол-
жен не только ограничиваться 
положенным молитвенным 
правилом, но и стараться рабо-
тать над самим собой, «духовно 
трудиться «сверх нормы», что-

бы всегда иметь какие-то мо-
литвенные сбережения», как 
наставляет нас преподобный 
Паисий. 

Священнослужитель должен 
иметь собственный духовный 
опыт, который может помочь 
ему подсказать своим прихожа-
нам правильный путь, пройден-
ный им раннее. Кроме того, как 
точно подметил преподобный 
Паисий Святогорец, «духовная 
работа над собой – это одновре-
менно и негромкая работа над 
нашим ближним, потому что 
добрый пример говорит сам за 
себя».

«Аз есмь Пастырь добрый» 
- эти слова Евангелия мы слы-
шим каждый раз на утрене, ког-
да Православная Церковь особо 
чтит память одного из святых 
пастырей, подвизавшихся на 
благо Церкви. Именно Господь 
Иисус Христос показал каждому 
из нас пример истинного па-
стырства. Слова Спасителя за-
ставляют задуматься каждого 

христианина, независимо от то-
го, несет он священный сан или 
нет. Ведь каждый из нас послан 
в мир быть проповедником Хри-
ста, свидетелем вечной жизни, 
путеводителем других в Цар-
ство Небесное. 

Слова Христа относятся в 
первую очередь к священнослу-
жителям, но имеют отношение 
также и к «царскому священ-
ству» всех верующих. Какие от-
личительные черты должны 
быть у современных пастырей? 
Их немало, и они связаны с от-
ветственностью пастырей в не-
сении их служения по тем на-
правлениям, что были упомяну-
ты выше. По мнению преподоб-
ного Паисия Святогорца, «се-
годня люди хотят от священни-
ка двух вещей: чтобы он был не 
сребролюбив и имел любовь». 

Оба эти качества определяют 
суть пастырского служения, о 
котором также точно выразился 
современный подвижник благо-
честия, митрополит Антоний 
(Блюм) в своей беседе с будущи-
ми пастырями: «Пастырство – не 
ремесло, не техника, не руковод-

ство, не властвование, а именно 
жертвенное ласковое служение». 
В этом служении пастырь дол-
жен не забывать, что пастыр-
ствует он благодатью Самого 
Христа, так именно Он есть один 
Пастырь «Пастырь овцам вели-
кий (Евр. 13,20), Единый Па-
стырь всей твари и, даст Бог, всех 
упасет в Царство Небесное».

Добрые пастыри 
в Литве

По милости Божией земля 
Литовская и люди, живущие в 
ней, сподобились спасительного 
общения с истинными пастыря-
ми, которые навсегда остались 
вписанными в духовную исто-
рию нашей страны. Многие из 
них вошли в собор всех святых, 
в земле Литовской просиявших. 

Из добрых пастырей, кото-
рые жили в конце прошлого и 
начале этого века и которых 
помнят нынешние прихожане 
наших храмов в Литве, хотелось 

бы прежде всего упомянуть 
протоиерея Николая (Гурьяно-
ва). Он стал известен и за преде-
лами Литвы, а служение свое 
окончил в Псковской земле на 
остове Залит. Те, кто встречался 
с этим человеком при его жизни, 
до сих пор не могут забыть его 
любящего проницательного 
взгляда, смотрящего словно в 
саму душу, умения благодарить 
Бога за Его милость, а также лю-
бовь старца, которая выража-
лась в каждом слове и действии 
отца Николая. 

Многие из современных 
прихожан наших храмов и на-
сельников монастырей вспоми-
нают архимандрита Леонида 
(Гайдукевича). Он немало по-
трудился на послушании на-
местника Свято-Духова мона-
стыря, благоукрасил храм этой 
обители и способствовал укра-
шению добродетелями душ 
братии монастыря, а позже до 
конца своей жизни нес послу-
шание духовника православной 
общины в селе Михново, был 
любящим отцом монашеской, а 
позже и михновской благоче-

стивой семьи. Те смирение и 
любовь, которые отличали отца 
Леонида в последние годы его 
жизни, свидетельствуют о пра-
вильности его долгого христи-
анского пути. 

Добрыми пастырями запом-
нились нашим современным 
прихожанам и такие священнос-
лужители, как архимандриты 
Антоний (Буравцов), Никита 
(Якерович) и Предислав (Каме-
няка), протоиереи Феодор 
(Кишкун), Анатолий (Стальбов-
ский), Александр (Оринка). 

Конечно же, были и другие 
истинные пастыри в Православ-
ной Церкви Литвы - иереи и свя-
щенномонахи, архипастыри и 
миряне, которые живут в нашей 
памяти и достойны написания 
отдельной статьи. Что объеди-
няет их всех? Все они со смире-
нием несли свое послушание, 
восприняли в своей жизни об-
раз Христа и мы, увидев Его в 
этих достойных людях, пожела-
ли следовать за Ним в вечность.

Богословские курсы

  Батюшки за беседой: настоятель Евфросиньевского храма в Вильнюсе, митрофорный протоиерей 
Владимир Ринкевич (старший), почетный настоятель Никольского храма Вильнюса, митрофорный 
протоиерей Василий Новинский и настоятель Скорбященского храма в Михново, протоиерей Георгий 
Гайдукевич. Фото: Алексей Литвинов.

Церковь совершенно непреоборима, ибо Христос - ее основание и непоколебимая опора. 
Святитель Кирилл Александрийский 

Опрос: Зачем вам 
Богословские 
курсы?

Пастырское служение: 
тяжелая ноша или легкое иго?

Игорь Ларионов, 
прихожанин 
Константино-
Михайловского 
храма г. Вильнюса

Марюс Гойчукас, 
алтарник 
Свято-
Сергиевского 
храма г. Пабраде 

Евгений 
Мельников, 
алтарник 
Скорбященского 
храма г. 
Друскининкай 

Газета «Православная Литва» 
обратилась к мирянам Литовской 
Православной Церкви, записавшимся 
на Богословские курсы с вопросом о 
причинах поступления и ожиданиях, 
связанных с началом учебы.

В церкви я помогаю с пяти лет. 
Всегда любил умиротворение и духов-
ное спокойствие, которое испытывал 
в храмах.  В настоящий момент уже 
третий год учусь в Академии музыки 
и театра на кафедре хорового дири-
жирования. 

Идя на регентско-певческое отделе-
ние Богословских курсов, я надеюсь, с 
одной стороны, увидеть новые горизон-
ты своей профессии, а с другой - более 
глубоко постичь православное богос-
лужение, познакомиться со старинным 
знаменным распевом и подтянуть зна-
ния церковнославянского языка.

На пастырское отделение Богослов-
ских курсов я решил пойти по благо-
словению митрополита Виленского и 
Литовского Иннокентия, так как хотел 
бы посвятить свою жизнь духовному 
служению.  Надеюсь, курсы дадут мне 
базовые знания, необходимые для па-
стырского служения, и в дальнейшем на 
их основе я смогу продолжить обучение 
в высшей духовной школе и стать свя-
щеннослужителем.

Большую часть своей жизни я при-
сутствовал на  богослужениях, стоя по 
эту сторону иконостаса. Но когда впер-
вые оказался во время Божественной 
литургии в алтаре, то увидел службу по-
другому. В момент, когда священник чи-
тал молитвы преложения хлеба и вина в 
Тело и Кровь Христовы, я почувствовал 
особое присутствие Бога. С того момен-
та мне захотелось углубить свои знания 
и свой внутренний опыт веры и Бого-
познания.

Я плохо читаю на церковнославянском 
языке, недостаточно знаю основы право-
славной веры и церковный устав, поэтому 
очень надеюсь, что курсы помогут мне в 
этих направлениях, с тем чтобы в дальней-
шем, если на то будет воля Божья и благо-
словение правящего архиерея, служить 
Богу в духовном сане.

Подготовила 
Евгения НЕГАНОВА
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Епископ Тракайский 
АМВРОСИЙ

В этом году по благословению 
митрополита Виленского и 
Литовского Иннокентия в Литве 
организовываются Православные 
богословские курсы. Пастырское 
отделение курсов является 
одним из важнейших, ведь 
именно будущие пастыри несут 
наибольшую ответственность, 
исполняя свое служение. 

Катехизаторы готовят людей 
к участию в таинствах и помо-
гают разобраться в вопросах ве-
ры, иконописцы создают иконы, 
которые украшают храмы и до-
ма верующих, певчие и руково-
дители хоров помогают священ-
нослужителям в совершении их 
служения, наполняют храмы 
звуками божественных песно-
пений, но именно пастыри при-
званы явить образ самого Хри-
ста через свое жертвенное слу-
жение любви Богу и людям. 

Не случайно одной из верую-
щих, когда она смотрела, как в 
храме принимает исповедь из-
вестный духовник Свято-
Троицкой Сергиевой Лавры ар-
химандрит Кирилл (Павлов), 
было видение того, что сам Хри-
стос стоит у аналоя и читает раз-
решительную молитву над каю-
щимся.

Жатвы много, 
делателей мало

В нашей стране количество 
православных христиан исчис-
ляется тысячами, но священнос-
лужителей не более сотни. Не 
все священнослужители Право-
славной Церкви в Литве явля-
ются священниками и не каж-
дый из них имеет достаточный 
опыт пастырского служения. 
Кроме того, пастырское служе-
ние включает в себя разные ви-
ды деятельности. Лишь наибо-
лее опытные пастыри могут до-
стойно совмещать их все: регу-
лярное совершение богослуже-
ния, исполнение треб, соверше-
ние таинств и подготовка при-
хожан к ним, приходское соци-
альное служение, организация 
хозяйственной деятельности 
прихода, пастырская работа с 
детьми и подростками, душепо-
печение прихожан, помощь им 
в духовной жизни, пастырская 
проповедь. Каждый из пасты-
рей, будущих и настоящих, име-
ет разные способности к тому 
или иному направлению па-

стырского служения, разную 
подготовку и опыт.

Но, пожалуй, важно даже не 
то, что именно делает пастырь, 
а в каком духе и с каким устро-
ением он это совершает, какие 
добродетели и пастырские каче-
ства проявляет во время своего 
ответственного служения Богу 
и людям, как он сам меняется, 
неся свое ответственное послу-
шание. По мнению преподобно-
го Паисия Святогорца, священ-
ник, даже если он еще не достиг 
духовно высокого состояния, 
все равно помогает людям той 
властью священства, которая 
ему дана. 

«Однако если священник 
находится в высоком духовном 
состоянии, то он настоящий 
священник и помогает другим 
больше». Поэтому чувствуя па-
стырскую ответственность и 
желая помочь своим прихожа-
нам, священнослужитель дол-
жен не только ограничиваться 
положенным молитвенным 
правилом, но и стараться рабо-
тать над самим собой, «духовно 
трудиться «сверх нормы», что-

бы всегда иметь какие-то мо-
литвенные сбережения», как 
наставляет нас преподобный 
Паисий. 

Священнослужитель должен 
иметь собственный духовный 
опыт, который может помочь 
ему подсказать своим прихожа-
нам правильный путь, пройден-
ный им раннее. Кроме того, как 
точно подметил преподобный 
Паисий Святогорец, «духовная 
работа над собой – это одновре-
менно и негромкая работа над 
нашим ближним, потому что 
добрый пример говорит сам за 
себя».

«Аз есмь Пастырь добрый» 
- эти слова Евангелия мы слы-
шим каждый раз на утрене, ког-
да Православная Церковь особо 
чтит память одного из святых 
пастырей, подвизавшихся на 
благо Церкви. Именно Господь 
Иисус Христос показал каждому 
из нас пример истинного па-
стырства. Слова Спасителя за-
ставляют задуматься каждого 

христианина, независимо от то-
го, несет он священный сан или 
нет. Ведь каждый из нас послан 
в мир быть проповедником Хри-
ста, свидетелем вечной жизни, 
путеводителем других в Цар-
ство Небесное. 

Слова Христа относятся в 
первую очередь к священнослу-
жителям, но имеют отношение 
также и к «царскому священ-
ству» всех верующих. Какие от-
личительные черты должны 
быть у современных пастырей? 
Их немало, и они связаны с от-
ветственностью пастырей в не-
сении их служения по тем на-
правлениям, что были упомяну-
ты выше. По мнению преподоб-
ного Паисия Святогорца, «се-
годня люди хотят от священни-
ка двух вещей: чтобы он был не 
сребролюбив и имел любовь». 

Оба эти качества определяют 
суть пастырского служения, о 
котором также точно выразился 
современный подвижник благо-
честия, митрополит Антоний 
(Блюм) в своей беседе с будущи-
ми пастырями: «Пастырство – не 
ремесло, не техника, не руковод-

ство, не властвование, а именно 
жертвенное ласковое служение». 
В этом служении пастырь дол-
жен не забывать, что пастыр-
ствует он благодатью Самого 
Христа, так именно Он есть один 
Пастырь «Пастырь овцам вели-
кий (Евр. 13,20), Единый Па-
стырь всей твари и, даст Бог, всех 
упасет в Царство Небесное».

Добрые пастыри 
в Литве

По милости Божией земля 
Литовская и люди, живущие в 
ней, сподобились спасительного 
общения с истинными пастыря-
ми, которые навсегда остались 
вписанными в духовную исто-
рию нашей страны. Многие из 
них вошли в собор всех святых, 
в земле Литовской просиявших. 

Из добрых пастырей, кото-
рые жили в конце прошлого и 
начале этого века и которых 
помнят нынешние прихожане 
наших храмов в Литве, хотелось 

бы прежде всего упомянуть 
протоиерея Николая (Гурьяно-
ва). Он стал известен и за преде-
лами Литвы, а служение свое 
окончил в Псковской земле на 
остове Залит. Те, кто встречался 
с этим человеком при его жизни, 
до сих пор не могут забыть его 
любящего проницательного 
взгляда, смотрящего словно в 
саму душу, умения благодарить 
Бога за Его милость, а также лю-
бовь старца, которая выража-
лась в каждом слове и действии 
отца Николая. 

Многие из современных 
прихожан наших храмов и на-
сельников монастырей вспоми-
нают архимандрита Леонида 
(Гайдукевича). Он немало по-
трудился на послушании на-
местника Свято-Духова мона-
стыря, благоукрасил храм этой 
обители и способствовал укра-
шению добродетелями душ 
братии монастыря, а позже до 
конца своей жизни нес послу-
шание духовника православной 
общины в селе Михново, был 
любящим отцом монашеской, а 
позже и михновской благоче-

стивой семьи. Те смирение и 
любовь, которые отличали отца 
Леонида в последние годы его 
жизни, свидетельствуют о пра-
вильности его долгого христи-
анского пути. 

Добрыми пастырями запом-
нились нашим современным 
прихожанам и такие священнос-
лужители, как архимандриты 
Антоний (Буравцов), Никита 
(Якерович) и Предислав (Каме-
няка), протоиереи Феодор 
(Кишкун), Анатолий (Стальбов-
ский), Александр (Оринка). 

Конечно же, были и другие 
истинные пастыри в Православ-
ной Церкви Литвы - иереи и свя-
щенномонахи, архипастыри и 
миряне, которые живут в нашей 
памяти и достойны написания 
отдельной статьи. Что объеди-
няет их всех? Все они со смире-
нием несли свое послушание, 
восприняли в своей жизни об-
раз Христа и мы, увидев Его в 
этих достойных людях, пожела-
ли следовать за Ним в вечность.

Богословские курсы

  Батюшки за беседой: настоятель Евфросиньевского храма в Вильнюсе, митрофорный протоиерей 
Владимир Ринкевич (старший), почетный настоятель Никольского храма Вильнюса, митрофорный 
протоиерей Василий Новинский и настоятель Скорбященского храма в Михново, протоиерей Георгий 
Гайдукевич. Фото: Алексей Литвинов.

Церковь совершенно непреоборима, ибо Христос - ее основание и непоколебимая опора. 
Святитель Кирилл Александрийский 

Опрос: Зачем вам 
Богословские 
курсы?

Пастырское служение: 
тяжелая ноша или легкое иго?

Игорь Ларионов, 
прихожанин 
Константино-
Михайловского 
храма г. Вильнюса

Марюс Гойчукас, 
алтарник 
Свято-
Сергиевского 
храма г. Пабраде 

Евгений 
Мельников, 
алтарник 
Скорбященского 
храма г. 
Друскининкай 

Газета «Православная Литва» 
обратилась к мирянам Литовской 
Православной Церкви, записавшимся 
на Богословские курсы с вопросом о 
причинах поступления и ожиданиях, 
связанных с началом учебы.

В церкви я помогаю с пяти лет. 
Всегда любил умиротворение и духов-
ное спокойствие, которое испытывал 
в храмах.  В настоящий момент уже 
третий год учусь в Академии музыки 
и театра на кафедре хорового дири-
жирования. 

Идя на регентско-певческое отделе-
ние Богословских курсов, я надеюсь, с 
одной стороны, увидеть новые горизон-
ты своей профессии, а с другой - более 
глубоко постичь православное богос-
лужение, познакомиться со старинным 
знаменным распевом и подтянуть зна-
ния церковнославянского языка.

На пастырское отделение Богослов-
ских курсов я решил пойти по благо-
словению митрополита Виленского и 
Литовского Иннокентия, так как хотел 
бы посвятить свою жизнь духовному 
служению.  Надеюсь, курсы дадут мне 
базовые знания, необходимые для па-
стырского служения, и в дальнейшем на 
их основе я смогу продолжить обучение 
в высшей духовной школе и стать свя-
щеннослужителем.

Большую часть своей жизни я при-
сутствовал на  богослужениях, стоя по 
эту сторону иконостаса. Но когда впер-
вые оказался во время Божественной 
литургии в алтаре, то увидел службу по-
другому. В момент, когда священник чи-
тал молитвы преложения хлеба и вина в 
Тело и Кровь Христовы, я почувствовал 
особое присутствие Бога. С того момен-
та мне захотелось углубить свои знания 
и свой внутренний опыт веры и Бого-
познания.

Я плохо читаю на церковнославянском 
языке, недостаточно знаю основы право-
славной веры и церковный устав, поэтому 
очень надеюсь, что курсы помогут мне в 
этих направлениях, с тем чтобы в дальней-
шем, если на то будет воля Божья и благо-
словение правящего архиерея, служить 
Богу в духовном сане.

Подготовила 
Евгения НЕГАНОВА
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И слепому, и прокаженному, и поврежденному рассудком, и младенцу, и преступнику, 
и язычнику окажи почтение как образу Божию. Святитель Игнатий Брянчанинов

26 июля, в День празднования 
Собора всех святых, в земле 
Литовской просиявших, вновь 
состоялся крестный ход вокруг 
соборного храма Свято-Духова 
монастыря с мощами святых 
виленских мучеников Антония, 
Иоанна и Евстафия.

Впервые за многие годы об-
несение мощей вокруг мона-
стырского храма было соверше-
но 26 июля 2022 года – митропо-
лит Иннокентий возобновил 
традицию, инициатором кото-
рой стал не кто иной, как святи-
тель Тихон (Беллавин). Как и в 
прошлом году, все желающие 
смогли пройти под переносной 
ракой мучеников. В торжествах 
приняли участие все священнос-
лужители Литовской Православ-
ной Церкви и верующие из мно-
гих православных приходов на-
шей страны. 

С 15 по 19 августа прихожане 
Константино-Михайловского 
(Романовского) храма во главе 
с его настоятелем иереем 
Константином Лазукиным 
находились в Польше, где они 
по благословению митрополита 
Иннокентия приняли участие в 
традиционном крестном ходе из 
Белостока до Святой Горы Грабарка. 

За время крестного хода на-
ши паломники прошли пешком 
около 100 километров (останав-
ливаясь на ночлег). Достигнув 
Святой горы, богомольцы, по 
традиции, обошли храм на коле-
нях и установили принесенные 
с собой кресты. 

19 августа, в праздник Пре-
ображения Господня, паломни-
чество завершилось торжествен-

ной Божественной литургией на 
горе Грабарка, где отец Констан-
тин сослужил с сонмом священ-

нослужителей Польской Право-
славной Церкви и гостями 
праздника в священном сане.

Митрополит Виленский и Литовский 
Иннокентий поздравил предстоятеля 
Украинской Православной Церкви, 
блаженнейшего митрополита Онуфрия 
с 9 годовщиной интронизации.

В своем поздравлении митро-
полит Иннокентий отметил, что 
в литовских православных хра-
мах за каждым богослужением 
возносится молитва о много-
страдальной канонической Укра-
инской Православной Церкви, ее 
Предстоятеле и богоспасаемой 
пастве, а также о скорейшем пре-
кращении кровопролитной вой-

ны и воцарении мира в Украине.
По его словам, вместе с при-

хожанами храмов Литовской 
Православной Церкви молятся 
многочисленные верующие УПЦ, 
бежавшие в Литву от войны. 

«Примите, дорогой Владыка, 
наши молитвенные пожелания, 
чтобы Господь укрепил Вас в Ва-
шем многотрудном служении и 
помог преодолеть все трудности 
во славу Божию и на благо Мате-
ри Церкви. Желаем Вам здравия, 
долголетия на многая и благая 
Лета», - говорится в поздрави-
тельном письме. 

1 сентября был отслужен «молебен 
на воде» по случаю начала 
ученого года. В традиционной 
водной прогулке по реке Нярис 
приняли участие юные прихожане 
вильнюсских храмов, а также 
воспитанники и преподаватели 
семейного детского дома «Гиле».

Молебен на корабле совер-
шил иерей Алексий Шальчюнас 
из Пречистенского собора. Все 

участники поездки получили по-
дарки, собранные социальной 
службой под руководством стар-
шей сестры Сестричества прп. 
Харитины Литовской Людмилы 
Калошиной.  

Увлекательная поездка завер-
шилась концертом и празднич-
ным угощением. Молебны на на-
чало учебного года были совер-
шены во многих храмах Литов-
ской Православной Церкви.

Крестный ход с Виленскими мучениками

  В праздник всех святых, в земле Литовской просиявших состоялся многолюдный крестный ход, в ходе которого мощи свв. Виленских мучеников были 
обнесены вокруг монастырского храма. Фото: прот. Игорь Ринкевич.

  В крестном ходе до Святой горы Грабарка приняли участие паломники из 
Литвы.

 Молебен на корабле отслужил священник Алексий Шальчюнас. 
 Фото: Ольга Калинаускене.

Паломничество на Святую Гору Грабарка 

В Михайловском храме г. Вильнюса 
продолжаются ремонтно-
строительные работы по 
благоукрашению фасада храма. 

В конце августа были уста-
новлены новые деревянные 
окна в колокольне храма. По-
мещения колокольни после ре-

монта в том числе планируется 
использовать под нужды вос-
кресной школы Михайловского 
храма.

Ремонт Михайловского храма 
Молебен 1 сентября

Поздравление митрополиту 
Киевскому и всея Украины

13 августа в Петропавловском храме 
г. Шяуляй после Божественной 
литургии был впервые 
совершен молебен с акафистом 
перед иконой Матери Божией 
«Благословляющая», доставленной 
в храм со святой горы Афон.

Святой образ специально для 
шяуляйского храма написал 
афонский монах-иконописец, 
иеродиакон Георгий (Чикири-
сов). Чтобы привезти икону, в 
паломничество на Афон отпра-
вился настоятель храма, прото-
иерей Олег Штельман. 

Икона изображает явление 
Матери Божией во славе в тре-

тий день после Ее Успения апо-
столу Фоме и другим ученикам 
Христовым. Образ похож на 
икону «Игумения святой горы 
Афонской», однако есть нюанс: 
если обычно Пресвятую Богоро-
дицу изображают либо с херуви-
мами и серафимами, либо в 
окружении архангелов, то в дан-
ном случае иконописец изобра-
зил и тех, и других - чтобы по-
казать всю славу, в которой Ма-
терь Божия явилась апостолам. 

В Петропавловском приходе 
планируют завести традицию 
служить молебен с акафистом на 
третий день после Успения перед 
этой иконой.

  Новая икона, написанная на 
Афоне для шяуляйского храма.

Новая святыня шяуляйского храма
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Анонс

Нет и не будет беспечального места на земле. Беспечальное место может быть только в сердце, 
когда Господь в нем. Преподобный Никон Оптинский


